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方啟展（2017 年畢業生） 
現就讀中山大學(醫學院) 
 
 
以正向心理驅動後疫情時代新契機  
 
因受到疫情的影響，許多學生被迫改變學習方式，居家上網課成了最安全的方法。對一些同學來說，這無疑也是一個很
好的契機——重新審視自己的生命與學習方式，把握機會調整自己成為一個發光發亮的人——以便能在將來的工作上發
揮正面的影響力（Positive Impact）。 
 
接下來，我想從舊生方啟展同學的專訪中，讓讀者體會如何藉著疫情踏出自我成長的第一步。 
 
筆者: 啟展，你是否記得我們從哪裡認識？ 
啟展：我記得在我讀幼稚園的時候，您和其他老師經常到內地教我們英文，為我們的英文打好基礎，亦建立彼此的友
誼。 
 
筆者: 就因為這個原因，你就加入粉公的大家庭。 
啟展: 我只係其中一個，我記得班內很多同學的家長，最終也為子女報讀粉公。 
 
筆者: 啟展，可否分享你在小學的生活點滴 / 最難忘的往事？ 
啟展: 回想起小學已經是很多年前的事了，有開心有歡樂，也有不少難忘的小插曲。有三兩好友下課後一起沖去零食店
買杯面零食，也有在那個充滿蟬鳴的夏天在亭子下東扯西扯的聊天。在粉公我見證了友誼的誕生，從那一句“同學你
好”開始 ; 在粉公我也見證了同學們之間的合作團結，從大大小小的集體活動開始；在粉公我還見證了人文關懷的意
義，從老師對學生的關心開始。 
在粉公，我留下太多太多難忘的往事，以至於到現在跟舊友聊天時還會笑著聊起從前。粉公不僅僅是教書育人，培養良
才的地方，更是讓我見證成長的意義，結交良友，發展人生未來道路的寶地。在粉公，讓我難忘的是遇見了這麼多位良
師。正所謂師者，傳道授業解惑者也，粉公的老師盡心盡力，會瞭解每個學生不同之處，因材施教，幫助我們揚長補
短。同時也鼓勵我們多元發展，讓我獲益良多。除了身為老師，或許可以稱他們為朋友，會關心我們的生活，照顧我們
的情緒，會陪我們一起學習，一起玩耍。亦師亦友，其樂無窮，難以忘懷。 
 
筆者: 啟展，請問你從粉公畢業後考入的中學是... 
啟展: 宣道會陳朱素華中學。 
 
筆者: 我知道在疫情期間，啟展你差不多每天也要上網課，有甚麼可以驅使你在中五、中六兩年榮獲 
全級第一名？ 
啟展: 網課時候可以利用的時間比較彈性，早上可以稍微晚起一點，保證充足的睡眠，在下課的時候也可以立即進行複
習。當一整天的課程結束之後，就可以去圖書館整理一天的所學，做筆記寫題之類的。也可以說是讀醫促使我向前沖，
看到疫情期間這麼多人因為新冠而影響生活，也有很多人因此遭受很多痛苦，於是就堅定了想要讀醫的決心，努力學習
充實自己，努力考上理想的大學，邁入讀醫的大門。 
 
筆者: 啟展，你為何毅然放棄香港大學的學位，走進中山大學讀醫? 
啟展: 讀醫一直是我從小到大的夢想，無論經歷多少困難，這個想法也未曾動搖。即使提前拿到了港大中醫的錄取通
知，仍是選擇回內地讀西醫。 
我認為醫者是無私奉獻和偉大的，總能在水火之中救病人于危難之間，救死扶傷，不辭艱辛。也正是因為對於醫者的崇
拜尊敬和心中的信念感，促使我回到內地讀西醫，努力成為一名合格、良好、優秀的醫生，保障家人的健康，守護更多
人的生命，貢獻社會。 
 
筆者: 少少年紀，已經有這麼宏大的志向! 啟展，你有甚麼寄語粉公的師弟、師妹... 

 
啟展: 學習的道路任重道遠，或許每個人想走的路並不相同，但是毫無疑
問，學習是我們共同前進的階梯。或許在未來的道路上，我們會面對很多學
習上的壓力和困難，會懷疑自己的能力，否定自己，但吸收知識如積土成
山，要通過不斷的累積沉澱，打好根基才能通往更高的高度，在學習和成長
的道路上，不要害怕犯錯，不要因挫折而感到失望，步伐小也沒有關係，只
要面向正確的地方，回首之後，已然發現你做出的每一個小小的努力，早已
過萬重山。寶劍鋒從磨礪出，梅花香自苦寒來。或許到了某個時候，你會發
現學習其實是件簡單的事情，難的只是你不能一蹴而就，難的只是你不可以
遇到困難的時候就選擇了放棄。 

方啟展 
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蔡博睿 （2023 年畢業生） 

現就讀東華三院甲寅年總理中學 
在不知不覺中，我已經離開母校快一年了，但我非常掛念母校的一切，回顧我的小學裏程。

我真的非常感謝能遇到於余校長和各位老師，你們在我小學的階段裏指引我，教導我支持

我。正是因爲有你們。我才能夠順理成章的進入我喜歡的學校。 

在我小學三年級的時候，我的學習成績很差，考試經常不及格，在考試前一個月，我暗自下定決心要努力學習，然而，我

卻過了一個星期就快要堅持不住了，想要放棄，但是我的同學和老師都鼓勵我要堅持下去。最後，在老師和同學們的鼓勵

下，我堅持了下來，取得了一個不錯的成績，自從這件事以後，我的成績就開始突飛猛進。從而進入了我喜歡的學校，我

非常感謝粉公的老師和同學。 

當我剛升上中學的時候。我感到有點焦慮。對周圍的環境感到非常的陌生，害怕很難和新的同學和老師一起相處和交流，

以為和中學的同學很難相處，結果他們非常的好相處，我和他們很快就做成了朋友，他們會鼓勵我、教導我、陪伴我。 

 在我升上中學時，增加了很多新的科目，例如地理、中史、世界歷史，而且他們大多數都是用英文來教的，我的壓力直

線上升，但是我的師兄師姐和同學都樂意在我需要幫助時伸出援手，幫我渡過難我的師兄師姐也會把他中一時的工作紙和

試卷借我來熟悉題目，他們還在考試前，制定一些試卷來幫助我們温習。 

我在甲寅年的一年裏,我參加了很多的課外活動，例如田徑隊、男童軍等課外活動。在這些活動裏，我最喜歡的就是田徑

隊,。我和我的隊員們一起努力練習 ，共同進步。我還因此參加了學界比賽和聯校比賽，雖然未能取得很好的成績，但我

也獲益良多。 

最後，我想跟各位師弟師妹分享一句話：「業精於勤毀於戲，行成于思毀於隨。」希望各位師弟師妹能在未來的學習中秉

承堅定不放棄的精神，不畏艱苦，朝着自己的目標前進。希望你們也能跟粉公的校訓一樣「勤、誠、禮、愛」。 

陶熙熙 （2023 年畢業生） 

現就讀東華三院甲寅年總理中學 
 
小學時期的回憶令人難忘，尤其是在疫情期間上網課的經歷。當時，由於疫情的影響，我們不得不在家上課，與老師和同

學們通過網絡保持聯繫。儘管面對困難和變化，我記得我的老師對我們特別關懷和用心。他們經常組織互動環節，鼓勵我

們積極參與課堂討論，並提出問題讓我們回答。無論是線上還是線下，老師都沒有偏心對待本地學生，每個人都有機會發

表自己的觀點和意見。這種公平和平等的態度，讓我們感到被尊重和重視。 

在網課期間，老師們也付出了更多的努力，他們通過視頻和音頻教學，用各種創新的方式，讓我們理解知識和學習內容。

他們耐心解答我們的問題，給予我們額外的輔導和指導，確保我們不會在學習上落後。雖然網課給我們帶來了一些挑戰，

但老師們的關懷和用心讓我們感到溫暖和支持。他們的付出讓我們能夠順利度過特殊時期，保持學習的動力和積極性。這

段小學時期的經歷，讓我明白了教師的重要性，他們不僅是知識的傳播者，更是我們成長道路上的引導者和支持者。無論

是面對疫情還是其他困難，他們始終關心著我們的學習和成長，為我們創造良好的學習環境。我會永遠銘記關懷和用心的

老師，她們的教導和關注讓我受益匪淺，也激勵著我在學習中不斷努力和進步。 

中學生活比小學更加繁忙，學科和功課都變得更多，但是有趣的科目也非常多，比如 STEM學造木飛機和無人機、家政學

縫紉和做飯。學校還有特別多的課外活動，我參加了中西樂團，樂團給我提供了表演自己的平台，我也結識了很多新朋

友，在排練的過程中，我們互相支持、互相鼓勵，建立了深厚的友誼。在樂團的活動中，我們共同努力，共同進步，這種

團隊合作的經歷對我來說非常寶貴，樂團的一大亮點是我們有機會參加東華三院綜藝匯演，這次演出給了我們展示自我的

機會，也是一次與其他學校樂團切磋的機會。通過與其他學校的音樂團隊相互學習和交流，我深刻認識到自己的不足之

處，每一次演出都是一次成長的機會 ，我通過觀察和學習別人的表演，不斷提高自己的音樂技巧和表現能力。 
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林逸雯（2023 年畢業生） 

現就讀東華三院甲寅年總理中 學 
 

對我而言，在母校發生了許多令我難忘的珍貴回憶，其中最難忘的便是在疫情過後重返學校的第一天，記得在重新踏進熟

悉的粉公校園的那一刻，我既期待又緊張，能夠再次在課室裏和老師、同學一起學習，感受精彩快樂的校園生活，令我倍

感珍惜。 

在這將近一年的中學生活中，從開始對中學生活的擔憂，到現在的慢慢適應，還記得剛升上中學時，我總擔心在新科目的

學習上，會遇到許多困難，而經過一段時間的適應和學習，我漸漸地喜歡上這多姿多彩的中學生活，不但讓我交到了很多

新朋友，還讓我在新的科目上有了很大的進步。 

勤奮是天才的搖籃，耕耘是智慧的源泉。希望師弟師妹們繼續努力，考上心儀的學校，加油！ 

陳綽廷（2023 年畢業生） 

現就讀東華三院甲寅年總理中學 
 

在夏秋交替之際，我踏入了甲寅年總理中學，成為了一名中一的新生。然而，當我回

首望去，那五年的小學生活依然歷歷在目，彷彿就在昨日。 

二年級的我，剛轉學到粉公，對周圍的一切都充滿了好奇和期待。懵懂的我和同學們

一起學習、玩耍，度過了許多快樂的時光。我記得我們一起在操場上漫步的身影，一

起在教室裡聽老師的循循教誨，一起在考試前緊張地複習。 

三年的疫情，讓我們減少了面對面的接觸，但同時也教會了我們不少。在這段時間

裡，我們對電子產品的使用增加了不少，線上辦公和學習也滲透進了我們的生活。疫

情的擴散和防控措施瞬息萬變，我們需要不斷適應新的環境。 

談到在粉公最難忘的事情，我不禁回想起二三年二月初的一個晚上，那時候聽到新聞報道內地和香港即將通關的消息，我

的心情有些許複雜，一是激動於馬上就可以見到許久未見的內地同學，但同時也擔憂於和內地同學的感情是否會生疏不

少，相處是否會有隔閡。看到回港上課的同學靦腆的笑容，我想到了疫情前與他們相處的一些小片段。不久，我們就打成

一片，將先前的擔憂拋之腦後，珍惜著一起學習玩樂的時光。 

踏入中學生活後，我認識了更多有趣的同學，並與他們一起交流學習，努力提升自己。除了學習，我還參加了學校多元化

的課外活動，例如中國歷史學會和童軍活動，充實自己的生活，培養愛好，發掘自己的專長。 

如今，我已經是一名中學生了。在這裡，我要特別感謝我的母校。感謝母校為我們提供了優質的教育資源，讓我們能夠在

這裡學習、成長。感謝母校的老師們，是你們用辛勤的汗水培養了我們，讓我們在知識的海洋中自由翱翔。感謝母校的每

一個角落，是你們見證了我們的成長與歡笑。 

我也在這裡向學弟學妹分享一些個人經驗，無論在學習或生活中，都需要管理好自己的時間，這點在中學則更能體現。只

有確立自己的目標，並予以行動，才能不斷進步。 

回首過去，展望未來，我堅信自己會在中學的學習和生活中取得更優異的成績。我會將小學時的熱情和勇氣帶到中學，繼

續努力學習，為自己的未來打下堅實的基礎。 


